
!

编辑 陈培营 杨怀锁

电话
!"!##$%$ &'()*+,-./01.2340-567(

!""#

年
$

月
!!

日 星期五 !"#$

"#$%&"'() *+,-.

!"#$%&'()*+,

本报记者 李明德 文
!

图

核心提示

一所百年老校!随着社会的变迁!昔日的

辉煌如今已不复存在" 为了保护这所百年老

校!学校进行了一场声势浩大的改革!期望能

够从中自救" 可令他们意想不到的是!这场被

称为在探索中的自救改革却被演绎成了#中国

传统文化复兴的另类版本$%

风雨飘摇中的百年老校

!红公鸡上碾子"#!花媳妇扎辫子"#!盘盘
坐握剪子"#!纸花花贴窗子"$$

当这首豫西民谣被孩子们用剪刀生动形
象地剪出豫西地区的风土人情时%李笑白老人
激动了& 他长叹一口气%微笑着说'!终于看到
了希望%剪纸这门民间传统文化艺术终于能在
娃娃们身上得到继承和发扬了& "

被誉为剪纸大师的李笑白% 今年已是
"#

岁高龄& 可他依然承担起了洛阳市涧西区中州
西路小学的剪纸辅导老师&

一个耄耋之年的老人%为何要担任一所小
学的辅导教师%这中间又有着怎么的情愫(

话还得从洛阳市中州西路小学说起&

据了解% 这是一所饱经沧桑的百年老校%

不说它的私塾前身% 仅正式成为公立完全小
学%就在光绪皇帝执政时的百日维新时期& 然
而%人世沧桑%这所处于城区边缘的小学多年
来却被人遗忘了&

昔日的辉煌不再%它现在却成了洛阳一所
薄弱学校& 土头灰脸的面貌在愈演愈烈择校风
的狂摧下%如今仅存四百余学生& 学校教师人
心浮动%想尽一切办法要调离这里& 短短几年
间%就有二三十名教师从学校调出& 教师的频
繁更换% 使每况愈下的办学局面雪上加霜%学
校已跌至生死存亡关头&

百年老校的艰难自救

!这可是一所百年老校啊%绝不能让它在
我们的手里消失& 我们要想尽一切办法进行保
护& "这是刘伟敏校长在教师会议上多次说的
一句话&

如何保护( 剪纸)
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年秋天%当地媒体刊登的一篇介绍民
间剪纸艺术的文章给了刘伟敏一些启发& 对%

国家正在加强抢救保护非物质文化遗产的工

作% 剪纸恰恰属于非物质文化遗产项目之一&

且剪纸简便可行% 一把剪刀几张纸便可操作%

这正符合学校及学生家庭经济窘迫的现状&

这时%课程改革已全面铺开%它给了学校
开设课程的自主空间%要求学校结合自己的实
际开发校本课程%办出自己的特色& 是否可以
尝试把剪纸纳入学校课程( 如果把剪纸普及开
来%或许就能成为校本课程%或许也能成为学
校的办学特色(

说干就干& 一场!剪纸项目进校园%剪纸课
程进课堂"的交响乐章终于在这所百年老校里
奏响&

传统文化复兴的另类版本

剪纸教学进课堂%需要专职的教师%张新
建是学校首任剪纸教师& 他对剪纸本也一无所
知%当学校把工作交给他时%他尽管信心不足%

仍接受下来& 因此%当他接下承担学校剪纸教
学工作任务后%阅读了大量有关剪纸方面的书
籍%又多次自费到外地考察学习%很快成为剪
纸教学的行家%很好地承担起剪纸教学工作&

一个人成为行家%远远不能适应整个学校
的教学工作& 学校要求全校教师人人都要掌握

一些基本的剪纸技能& 因此%凡进入该校的教
师%都必须按照学校要求%和学生一样从头开

始学剪纸&

在开展剪纸工作不久%从美术学院分来一
位年轻女教师吕蓉%她承担学校的美术教学工
作%但她同样要学习剪纸& 她想%我一个美院毕
业生%搞个小小的剪纸%还不是小菜一碟呀) 有
一次%学校举行公开课比赛%一个分到学校的
年轻教师%求她帮助制作一幅*樱花姑娘+的剪
纸作品%她漫不经心地一口答应下来%显得信
心十足, 谁知在她看来不屑一顾的剪纸%一连
干了七八个小时% 竟然未能完成自己的作品,

她终于明白了剪纸看似简单实则不简单的道
理, 吕蓉把这幅失败之作装裱起来%悬挂于自
己的案头%时时刻刻提醒自己要静下心来踏踏
实实学习这门技艺, 边学边实践%几年下来%吕
蓉也已成为学校教学剪纸的骨干教师,

经过这样的磨炼%学校的每一位教师都能
手拿剪刀%像模像样地剪出一些图案来, 教师
们学会了剪纸%并且大都能和自己所从教的专
业课结合起来, 无论走进哪个课堂%不管是语
文课#数学课#英语课#音乐课等%说不定就可
以看到他们正借助剪纸艺术% 使课堂充满情
趣%学生的学习兴致也异常高涨, 有了这样的
一支教师队伍%剪纸进课堂工作总算依靠自己
的力量打开了局面,

自
$&&$

年到如今, 中州西路小学绝大部
分学生都可以操起剪刀%熟练地剪出几幅蕴含
着童真童趣的作品, 他们曾在学校为学生举办
过展览比赛等%也曾组织教师编写了自己的校
本教材剪纸课程, 但随着时间的推移%有种说
不清的困惑逐渐弥漫在他们心头,

剪纸在一个偏远小学里悄悄进行%学生找
不到展示自己的机会%学生作品连想参加一个
上档次比赛的机会都没有, 看着一幅幅稚嫩的
剪纸作品%刘伟敏发了愁%一股厌倦#焦躁之情
不知不觉笼罩了心头, 在这样的迷惘中%学校
决定布置一个剪纸展厅%向学生家长和辖区群
众展示一下学生的剪纸成果%强化家长的认可
度%召唤师生逐渐冷却的热情,

随着剪纸课堂的开展%学校又通过各种渠
道%寻找到了剪纸专家和艺术家, 洛阳师范学
院美术系副教授#剪纸专家李滔%省政府首批
命名的民间文化杰出传承人# 剪纸专家张秀
琴-洛阳市剪纸学会会长赵竟生等%前来学校
进行授课辅导,

他们观看了校园内的师生剪纸作品%查阅
了有关资料%并详细了解了学校几年来剪纸工
作的历程%对剪纸教学工作进行了定位, 他们
认为'中州西路小学的剪纸工作经过五年的探

索实践%取得了可喜的成绩%其中不乏亮点%比
如剪纸进课堂%当属全市#全省甚至全国首创%

从抢救保护非物质文化遗产要从娃娃抓起的
意义上讲%可说是立下大功一件, 他们介绍更
多专家到学校参观%以扩大学校的影响和知名
度%使社会认可学校所从事的工作,

经李滔牵线%其父亲全国著名剪纸大师李
笑白先生也加入到了办学行列中%他义务承担
起了该校名誉校长和义务辅导员的重任,

解读剪纸艺术
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年
'

月
"

日% 中州西路小学举行了
!笑白剪纸艺术基地学校"#!洛阳市民间剪纸
艺术研究中心基地学校"揭牌仪式, 专家们连
连用!不得了"和!了不得"称赞这一举动, !揭
牌仪式"经新闻媒体报道后%在社会上引起强
烈反响%得到社会各界广泛赞誉,

采访中记者了解到%中州西路小学把!剪
纸引入课堂" 的举措赢得了很多专家的支持,

揭牌仪式当日%张新建老师被李笑白先生收为
!关门弟子"%潜心学习他的!剪纸功力", 河南
省公示的首批!民间文化传承人"张秀琴#洛阳
市剪纸艺术学会会长赵竟生经常到学校给予
老师#学生指点,

李滔说'!剪纸与儿童的天性非常吻合%是
人们童年时期自然纯朴的一种艺术创造, 小学
生们的剪纸作品虽然稚嫩#笨拙%但很有个性
和天性% 富有强烈的生活气息和时代特征%具
有原创性的特点%而这正是当今高等艺术教育
中所缺失的, 条件允许时%我们要把孩子们的
作品搬到大学里展出%相信大学生们会从中受
到启发, "

河南省民间美术家协会主席倪宝诚对!剪
纸进课堂"给予了高度评价%他说'!像剪纸一
样的许多非物质文化遗产已经逐渐衰老%很多
人担心它们的传承问题, 民间艺术的传承关键
在于对儿童的教育, 中州西路小学在此方面走
在了前列%对非物质文化遗产的保护工作有着
积极的意义, "

刘伟敏校长向记者透露%学校新的功能教
学楼落成后% 将筹建豫西剪纸艺术博物馆%收
集剪纸名家作品#民间优秀作品等%建立剪纸
艺术家档案资料库和剪纸艺术音像资料库, 此
外%学校还将开设戏曲课%以!继承传统文化艺
术"为一个中心%以!剪纸"和!戏曲"为两个基
本点%充分利用民间的传统文化资源%传承民
俗文化,
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开发商操纵房价只涨不跌

!现如今是晚卖一天%就能多赚钱, "一位北京地产业界
的权威人士近日向记者透露% 北京奥运村北部的某在售项
目%便是在已经取得预售许可证的情况下%对个别楼栋!封
楼禁售",目前%该项目的售价已经高达
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元左右,据记
者掌握的情况%这种情况在北京并不罕见,一位业内人士告
诉记者%在当前的市场环境下%开发商的惜售更多的是对奥
运会下赌注%!共同的预期是%房价还会继续涨, 所以%谁捂
到最后%谁受益最多, "

!国家的行政调控手段看似严厉却存在明显漏洞, "有
房地产开发商曾向记者坦言% 新规定与此前楼盘定价方式
相比并没有根本性的变化% 只是在定价的过程和手续上变
得稍微繁琐一点而已%在如何定价#如何调整浮动幅度上仍
是开发商说了算, 尽管不少开发商否认!囤房"%但事实上%

开发商惯用!销控"手段%有意无意之中制造出!房荒"假象,

用他们自己的话说'!房子不卖不行%卖得快也不行%因为这
样就卖不出价了, "

此外%楼盘内部炒作的情况也已经出现,位于北京朝阳
路的某新楼盘%就以!关系房"的方式通过内部炒作获利%一
位熟知内情的媒体同行告诉记者% 项目开盘前由管理层首
先选好房号%交纳五万元定金, 待项目销售三个月后%管理
层必须交其所选房屋的首付款%但并不进行网上登记,及至
销售到达

)%*

时%这些房号被放出销售%溢价部分的利益由
管理层自己享受,在这样的内部炒作之下%该楼盘已经成为
北京近期销售单价上涨较快的楼盘之一,

北京原本
+

#

,

月份出现的供给高峰演变成可怕的 !楼
荒", 记者在采访中了解到%在北京%

,

月份前后%商品住宅
原本应该大面积放量% 全年新增住宅供应量的涨幅可能高
达

,%*

, 然而%原本
,

月份就该正式销售的
,-

个项目至今
仍有近

$%

个没有开盘, 开发商故意拖延办理预售许可证%

使得开盘时间一拖再拖, 捂盘惜售是开发商最常用的抬高
房价赚取更高利润的手段, 虽然为此要多承担财务和金融
成本%但只要日后收益大于风险成本%开发商就愿意承担这
种风险,

成交量疲软状态持续加强

!现在房价太高了%限价商品房即将入市%我还是等等
吧,商品房实在太贵了%买不起,"来京工作三年多的杨先生
面对持续高涨的房价无奈地说,和杨先生观望的态度相同%

接受记者采访的多数消费者也都表示要观望一段时间, 在
观望态度的影响下%记者发现%京城楼市成交量呈现出持续
疲软状态,

据北京房产中介!信一天不动产"统计显示%今年以来
北京商品房成交量骤降,

'

至
,

月份%商品住宅成交量较去

年同期下降不少% 每年交易量最活跃的
+

月份也比去年同
期交易量下滑

+./,*

, 其中%五一黄金周%期房网上住宅签
约为

"")

套%比去年的
''(%

套下降了
$+*

,

与此同时% 根据北京房地产交易管理网公布的统计数
据显示%

,

月北京住宅期房网上日均签约量为
.%)

套%与上
月相比减少

+,

套%比去年同期更是大幅降低
.,*

, 这显示
出北京住宅销售疲软的状态仍未缓解,

为何一向是!刚性"需求的京城商品房成交量会呈现出
如此低迷的状态呢( 北京房产中介信一天市场部董学易接
受记者采访时说% 不断上扬的房价是阻挡楼市销量的最大
障碍,目前%从分环路住宅期房均价来看%四环以内%商品房
均价已达到

','$'

元
0

平方米 % 四环至五环路均价达到
'%1'1

元
0

平方米, 面对如此高的房价%很多购房者心有余
而力不足%只能望房兴叹了,

而开发商的捂盘惜售更使得成交量!雪上加霜", 董学
易说%目前在商品房市场不景气的情况下%很多开发商纷纷
选择捂盘惜售, 其目的就是要在聚集了一定的人气以后再
开盘上市%总希望待到楼市的最高点再将房屋售出%达到利

益最大化,开发商的这一举动%也使得在
+

至
,

月份进入市
场的楼盘急剧减少%进而影响到了商品房的交易数量,

他告诉记者%

,

月份预计将有
,'

个项目入市% 其中纯
新盘项目入市

$$

个%占
,

月开盘总数的
+.2'*

%其余为老
项目后期, 而实际上%

,

月份开盘上市的只有
$'

个项目%其
中实际开盘项目只有七个%占开盘总数的

.%*

,

对此%中大恒基不动产营销中心总经理赵晨明认为%在
国家重调的背景下% 房价是否完全由供需来掌握已经要打
上问号了,决定房价因素的不仅有市场的实际供需%还有国
家政策的引导%更有开发商与政策的博弈#购房群体在过程
中的思想斗争后的选择等等% 多种因素都在决定着房价的
走向,

赵晨明说%

$%%(

年对北京来说是个最特殊的时期%调
控步步紧逼%奥运会也日益临近%不管是开发商%还是购房
者% 从心理上对北京今年甚至明年的房产市场走向都极为
看好,但因去年!

)%(%

"政策的影响%今年以来的供给持续不
足%加剧了供需矛盾%造成了房价高涨的事实, 而过高的房
价超出了普通购房人的消费能力造成了观望% 资本市场的

走热分流了大量游资%部分投资#投机型客户将资金暂时抽
离了楼市% 使得今年以来出现连续几个月销售持续下降的
现象,

销量下滑难抑房价上涨

尽管京城楼市的成交量在大幅萎缩% 但房价却没有受
到影响%仍然一路高歌猛进, 如今%北京的楼市正在呈现出
一种前所未有的局面% 以往同向增长的销量和价格两项指
标如今反向而行,

根据国家发展和改革委员会# 国家统计局近日公布的
调查显示%今年一季度%全国

(%

个大中城市新建商品住房
销售价格同比上涨

12%*

% 其中北京以
)2"*

的涨幅位居前
列, 延续了一季度上涨趋势%

+

#

,

月份北京房价继续以两位
数的上涨幅度领跑%涨幅分别高达

'%2(*

#

'%2.*

,

为何销量下滑还难抑房价上涨呢( 究竟是哪些因素在
支撑北京房价持续上涨( 北京房产中介链家地产副总经理
金育松认为%一方面%

$%%1

年北京的经济运行良好%经济增
长势头强劲%

$%%(

年将继续保持较快的经济增长% 在此良
好基本面的支持下%消费者的住房需求依然旺盛%这对于房
价的上涨是有力的支撑- 另一方面%

$%%(

年北京的住宅供
应在

$%%%

万平方米左右% 与
$%%1

年的供应基本持平甚至
会略有下降%而住房的刚性需求和潜在需求依然旺盛%供不
应求的紧张局面并不可能根本扭转%这样%房价必然会继续
上涨,

此外%奥运效应在
$%%(

年更加明显, 借助奥运概念所
产生的巨大经济效应在

$%%(

年必然会得到最为有效的体
现%也是许多人进入北京%寻求更好奥运经济效益的最后一
年%这样就会派生出大量的住房需求%而这对于房价的提升
又具有极大的推动作用,

对于这种说法% 一位不愿透露姓名的房地产开发商表
示赞同, 他说%近年来北京购房需求持续增长%这包括每年
进京人才数十万-北京正在积极推进旧城改造%涉及的人群
需要有新的房产保障居住- 全国各地的有钱人以及外国人
来京置办房产-北京市民的住房消费水平#消费结构也在升
级, !正是基于这些强大的住房需求%必然带动未来的房价
继续上涨, "这位房地产开发商说,

与此同时% 房地产开发商的捂盘惜售行为也是抬高房
价的一个重要原因,

有专家认为%之所以现在房价依然没有降下来%部分地
区反而继续上涨%主要是以下几方面的原因造成的, 首先%

缺乏成熟的市场经济调控经验% 我国实行市场经济到现在
才十几年%房地产作为新的行业%严格来说我们没有调控经
验%由于采取措施不对路%达不到预期效果-其次%我们的住
房社会保障制度尚不完善#不健全%尽管政府加大了经济适
用房#限价商品房等的供给力度%但相对于过多的需求而言
仍是!杯水车薪"-再次%房地产统计数据和口径不够准确%

透明度有待进一步提高,

据!经济参考报"


